

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CÓRDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Sección Editorial.

BREVES APUNTES SOBRE ASTRONOMIA.

ARTICULO 6.

Después de haber trazado á grandes rasgos la historia astronómica, toca su vez á la descripción del universo, y á su general aspecto exterior tal como nos lo presentan los únicos aislantes de las matemáticas y de la óptica.

El examen de esta parte de la ciencia llamada astronomía sideral, la más grandiosa y la más ignorada, es la prueba más convincente, el argumento más incontrovertible que podemos aducir á favor del sistema de Copérnico, siendo ésta la razón por que da hemos dado preferencia.

La benevolencia de los lectores que deseen sacar alguno fruto de estos artículos me decide á exigirles una breve preparación en su espíritu; es decir que despójense por un momento de las ideas mezquinas y limitadas, patrimonio de la humanidad, no se alarmen á el oír extensiones que nunca pudieron ser objeto de sus cálculos, ni por su inmenidad ni por la manera con que los grandes genios de Herchel, Wright, Lambert y otros las han sometido á las investigaciones de la inteligencia humana.

Así es en efecto: el anchuroso seno de los espacios, los colosales cuerpos que en ellos se ven derramados, hacen desaparecer á nuestro globo de la tierra con todo su contenido, como un punto perdido, absolutamente ignorado y desconocido.

Pero fijemos las ideas empezando por nuestro sistema planetario, compuesto del Sol, de ese vasto cuerpo luminoso rodeado en su centro, al rededor del cual en la misma dirección y en órbitas casi circulares giran en torno otros cuerpos, grandes por cierto, pero incomparablemente mas pequeños que el de quien reciben el movimiento, la luz, el calor, la animación y la vida, estos son los planetas; en primer lugar é inmediato al Sol está coloca-

do Mercurio, cuyo volumen es diez veces menor que el de la tierra y su distancia del Sol pasa de 13 millones de leguas; sigue después el planeta Venus, de un volumen casi igual al de la tierra y circula con el análogo al rededor del Sol á una distancia de 24 millones de leguas; estos dos planetas están mas cerca del Sol que lo está la tierra; ésta, mal que al hombre le pesa, no es otra cosa que el tercer planeta del sistema solar que sigue después de Venus á una distancia del Sol mayor de 34 millones de leguas; ésta de 52 millones circula alrededor del mismo centro después de la tierra el planeta Marte cuyo volumen es solo da 5.º parte del de la tierra.

Después de Marte circulan también al rededor del Sol 41 asteroides ó planetas telescopicos, de los cuales el último fué descubierto el 22 de Mayo del presente año por Goldschmidt. A una distancia de mas de 180 millones de leguas circula Júpiter, el planeta mas luminoso de nuestro sistema, 1280 veces mayor que la tierra, y aunque su volumen excede al de todos los demás planetas reunidos, es sin embargo 4400 veces menor que el Sol. A la enorme distancia de 370 millones de leguas de este astro gira el admirable planeta Saturno circundado de un anillo; éste diámetro pasa 63,000 leguas y el volumen del planeta es 900 veces mayor que el de nuestro globo.

Por último, Urano, 80 veces mayor que la tierra, gira al rededor del Sol en una órbita que abraza dentro de sí á todas las de los otros planetas; su distancia del Sol es prodigiosa, pues está apartada de este centro 660 millones de leguas. Hay además en el sistema 18 satélites que giran al rededor de algunos de los planetas principales, al modo que giran estos al rededor del Sol. Uno acompaña á la tierra y es la Luna; cuatro al planeta Júpiter; siete á Saturno y seis al remotísimo Urano. En grandes y excéntricas elipses se mueven en torno del Sol y cruzan la esfera del sistema mas de

100 cometas, que se aproximan y alejan del Sol alternativamente.

Pero todo este sistema planetario, si bien se nos presenta tan grande y espacioso, no es sin embargo mas que una pequeña provincia de las innumerables que comprende el universo; tantos astros luminosos que por todas partes se presentan con magnificencia á nuestra vista, son otros tantos luminosos soles semejantes al nuestro y de un volumen igual si no es superior, colocados entre si y de nosotros á distancias prodigiosas, deduciendo por analogia que como el nuestro, son el centro de otros mundos y sistemas que ellos animan.

Considerando el universo tal como se nos presenta y no sometiéndole á las ideas vulgares, engrandeciéndolo en vez de condensarle á la esterilidad, es como se le hace digno de su autor.

M. C.

Sección Oficial.

La GACETA del 10 contiene un real decreto admitiendo la dimisión á D. Pedro Jonoya del cargo de director de la caja general de depósitos, y otro nombrando director de la caja general de depósitos, con la categoría de jefe superior de Hacienda pública, á D. Manuel Yáñez Rivadeneyra, jefe de administración de segunda clase y subdirector primero cesante de la dirección general de contribuciones.

Concluye la subasta inserta en el número 1766 para el asfalto en el número

Núm. 430 del inventario. Una haza de tierra, término de Luque y sitio del Portajillo, procedente de la fábrica parroquial de la misma, compuesta de 4 fanegas y 6 celemines ó sean 2 hectareas, 75 áreas, 50 centíareas y 48 décimetros; linda con tierras de la Obra pía de Minerva, haza de D. Antonio de Henares y camino de Granada bajo; está arrendada á los herederos de Antonio Camacho y produce 150 rs. y

sola de las ramas que eran su adorno? Pero fuerza es escitar en el alma de Kenneth la sed de la venganza; el agujero ha de aprender de su padre el modo de abalanzarse á la presa; por el solo compraría yo mi vida y mi libertad, aunque hubiese de descubrir mi secreto al caballero de Ardenvoth.

Mas fácilmente alcanzaréis vuestro intento, si me lo confiás a mí, dijó una tercera voz que tomó parte en la conversación.

—El enemigo del género humano está entre nosotros, esclamo Randolph Mac-Eagh, poniéndose en pie. Resonó la bóveda con el ruido de sus campanas mientras el infeliz se retiraba cuando aquellas se lo permitían del parage de donde al parecer venía la voz. Tampoco las tuvo ladas consigo el capitán Daigety, quien principió á repetir una oración poliglota, aunque solo se acordaba del principio: *In nomine Domini* como decíamos en el colegio de Maresella: *Santissima Madre de Dios*, como decían los españoles. *Alle luia Geister loben den Herrn*, según decía los alemanes.

—Nadie de exorcistas, dijo la voz que acababan de ir; aunque no podíais comprender como he entrado aquí, yo soy mortal como vosotros, y mi ayuda puede seros de mucha utilidad en la critica situación en que os encontrais, si no sois tan orgullosos que rehuséis recibir consejos.

FOLLETIN.

EL OFICIAL AVENTURERO.

Continuación. He visto en un sitio. Randolph, á mas de uno soldado vivo que hubiera pagado á buen precio del zoquete, que vos disteis a un cadáver.

Fuimos atacadas por sir Duncan, continuó Mac-Eagh, y después de haber muerto á mi hermano colgaron su cabeza de las almenas del castillo; juro vengarme, y ningún hijo de la niebla ha querido nunca sembrar juramento.

—Grandemente! dijo Daigety; la venganza es para muchos un placer; pero geom puede esta banda empeñar á sir Duncan á que interce la por vos? Confieso que no lo alcanzo, a no ser que vuestras esperanzas se limiten á que ostengáis del Marqués diferente género de muerte, oy á que en vez de ahorcaros, pura oy simplemente os haga morir encroado ó de otro modo semejante. Si me hallara, yo en vuestro pellejo, Randolph, guardaria mi secreto, y sin curarme de sir Duncan, acabaría tranquilamente mi vida, suspenso pede, en-

tre el cielo y la tierra como vuestros antepasados.

—Oid, estrangore!, dijo el montañés, sir Duncan de Ardenvoth tenía cuatro hijos, de los cuales tres fueron victimas; pero el cuarto vive todavía, y sir Duncan quisiera mas bien esté echar á este cuarto hijo entre sus brazos, que torturar mis huesos, que no tardaran en quebrantarse por si mismos; con solo decir una palabra, su ayuno y abatimiento se convertirán en regocijo y alegrías de gracia. Oíteslo lo sé yo por experiencia: Kenneth, el único hijo que me queda, que á la hora esta corre, tras las mariposas en las orillas del Avent, es mas oro á mi corazón que diez hijos reducidos á un polvo, y destinados otros á ser pasto de los buitres hambrientos.

—Yo presumo, Randolph, dijó Daigety, que los tres pobres diablos que he visto colgados en la plaza del mercado, no arrojaron que estaban secando al sol, eran comidas a vuestros bocados.

El montañés guardó breve rato silencio, interrumpido tan sólo por el súmero gemido.

—Grandes hijos mios, estrangler, bárbaros hijos mios! Sangre de mi sangre! huesos de mis huesos! Ligeros en la carrera, valientes en el combate, invencibles hasta que los hijos de Diariad los prendieron por su mero número; porque les sobrevivieron. ¿Qué importa que arrancuen el llanto de su pecho, cuando no te ha quedado mas que una

capitalizada en 2375 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 403 del inventario. La primera suerte de las dos en que ha sido dividida una haza de tierra en el camino de Luque, término de Baena, procedente de la fábrica de las cuatro parroquias y 2 auxiliares de la misma, compuesta de 2 fanegas y 6 celemines ó sean una hectárea, 53 áreas, 5 centíreas y 82 decímetros; linda con propiedad de Juan Pablo Trujillo y tierras de D. Rafael Galisteo; está arrendada con el todo de la finca á Domingo Verdades, por lo que se ignora la renta que cada suerte produce: ha sido tasada en 2200 rs. y capitalizada por los 110 rs. que le han graduado los peritos en 2475 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 403 del inventario. La segunda y última suerte de la finca anterior, término de Baena y sitio camino de Luque, procedente de la Fábrica de las cuatro parroquias y 2 auxiliares de la misma, compuesta de 4 fanegas ó sean 2 hectáreas, 44 áreas, 89 centíreas y 31 decímetros; linda con tierras de D. Manuel de Priego, otras del cortijo de Carmona y con los caminos que se dirigen á Luque: no se le conoce renta por la razon expresada en la anterior: ha sido tasada en 7000 rs. y capitalizada por los 350 rs. que le han graduado los peritos en 7875 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 454 del inventario. Una haza de tierra, término de Luque y sitio de las Pedrizas, procedente de la Obra pia de S. Juan de la misma, agregada al Clero, compuesta de 2 fanegas ó sean una hectárea, 22 áreas, 44 centíreas y 65 decímetros; linda con tierras de las educandas de Priego y propiedad de D. Juan Leon; está arrendada á José Carrillo Ravada en 64 rs. según el inventario: ha sido tasada en 500 rs. y capitalizada en 1440 rs. que es el tipo de la subasta.

El arrendamiento de estas fincas caduca según la ley de 30 de Abril último concluido que sea el año de arrendamiento corriente á la toma de posesion por el comprador.

A la vez que en esta capital se verificará otro remate simultáneo en las villas de Baena y la Rambla, como cabezas de partidos.

FINCAS URBANAS. MENOR CUANTIA.

Núm. 861 del inventario. Una casa en la calle Lechuzas de la villa de Santa Ella, procedente de la fábrica Parroquial y Animas de la misma, formada sobre 244 varas equivalentes á 170 centíreas y 53 decímetros y contiene en piso bajo portal de entrada, á la izquierda 2 habitaciones pequeñas y una á la derecha, pa-

tio, corral y algibe: linda por S. con otra de José Ramon Sauces y al N. con la Iglesia Parroquial de Ntra. Sra. de la Asuncion: está arrendada á Juan Manuel Lopez en 140 rs. según el inventario: ha sido capitalizada en 2520 rs. y tasada en 3670 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 856 del inventario. Una casa en la calle del Paraíso ó de la Iglesia de la villa de Santa Ella, procedente de la fábrica de Animas de la misma, formada sobre 420 varas cuadradas ó sean 293 centíreas y 53 decímetros y contiene en piso bajo portal, á la entrada una habitacion, un patio con algibe, galeria con tres habitaciones, en el interior cocina, despensa, corral y un jardinito pequeño: su fachada mira á P.: linda por el N. con la Parroquia y por S. con otra de D. Juan Diaz, Pbro: está arrendada á D. Antonio Alejandro en 320 rs. según el inventario: ha sido capitalizada en 5760 rs. y tasada en 43015 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 858 del inventario. Una casa en la calle del Paraíso de Santa Ella, procedente de la fábrica de Animas de la misma, formada sobre 404 varas ó sean 282 centíreas y 35 decímetros, y contiene portal de entrada, 5 oficinas, patio con algibe, cocina y corral: linda por S. y N. con otra de D. Francisco de Paula Agayo: está arrendada al Ayuntamiento en 320 rs. según el inventario: ha sido capitalizada en 6760 rs. y tasada en 10293 rs. que es el tipo de la subasta.

Núm. 859 del inventario. Una casa horno de pan en la calle de Ballines de la villa de Santa Ella, procedente de la Fábrica y Animas de la misma, formada sobre 314 varas ó sean 219 centíreas y 45 decímetros, y contiene en piso bajo un descargadero á la entrada, un cuarto pequeño, corral y cuadra, y ademas tiene 2 capillas una útil y otra inutil: linda por L. con otras de D. Andres Olaegui y por P. hace esquina con la calle Rosales: no consta que esté arrendada: ha sido tasada en 5585 rs. y capitalizada por los 440 que le han graduado los peritos en 7920 rs. que es el tipo de la subasta.

El arrendamiento de estas casas caduca á lo 40 dias de tomada la posesion por el comprador según la ley de 30 de Abril último.

A la vez que en esta capital se verificará otro remate simultáneo en la villa de la Rambla, como cabeza de partido.

Corporaciones civiles.

FINCAS RUSTICAS. MENOR CUANTIA.

Núm. 66 del inventario. Un pedazo de tier-

ra, sitio cerro de D. Simon, término de Baena, procedente del Colegio del Espiritu Santo de la misma, compuesto de 6 celemines de viña, ó sean 30 áreas, 61 centíreas y 16 decímetros: linda con propiedad de D. Francisco Hita, herederos de Pedro Lino Henares y el camino del monte. Esta arrendado á Andrés Ortiz en 60 rs. según el inventario: ha sido capitalizado en 1350 rs. y tasado en 1240: se subasta por la capitalización.

Núm. 79 del inventario. Un olivar, término de Baena y sitio cerro de los Caballeros, procedente del colegio del Espiritu Santo de la misma, compuesto de 5 obradas, en una fanega y 8 celemines de tierra ó sean una hectárea, 2 áreas, 3 centíreas y 88 decímetros: linda con la Mojonería de Luque y propiedades de D. Diego Tienda y Julian Marmol: no consta que esté arrendado: ha sido tasado en 700 rs. y capitalizado por los 35 rs que le han graduado los peritos en 787,50 rs. por cuya cantidad sale á subasta.

Núm. 89 del inventario. Una haza, término de Baena y sitio de Peña Omar, procedente del Colegio del Espiritu Santo de la misma, compuesta de 6 fanegas ó sean 3 hectáreas, 67 áreas, 33 centíreas y 97 decímetros con 66 estacas: linda con propiedades de Mariano Cárdenas, D. Juan Giménez Carpio y olivar de la casería de dicho Colegio: no consta que esté arrendada: ha sido tasada en 7400 rs. y capitalizada por los 370 rs. que le han graduado los peritos en 8325 rs. que es el tipo de la subasta.

El arrendamiento de estas fincas caduca según la ley de 30 de Abril ultimo concluido que sea el año de arrendamiento corriente á la toma de posesion por el comprador.

El precio en que fuese rematada se pagará en la forma y plazos que previene la ley de 5 del mes anterior promulgada en 14 del mismo.

NOTAS.

A las fincas anteriormente expresadas no se les conocen mas cargas que las que se les designan, según resulta de los antecedentes que existen en la Administración de Bienes Nacionales de esta provincia; pero si apareciesen otras se indemnizará competentemente á los compradores.

A la vez que en esta capital se verificará otro remate simultáneo en la villa de Baena, como cabeza de partido.

Córdoba 4 de Agosto de 1856.—Gabriel Alvarez y Mendizabal.

Sección de Votaciones nacionales

NACIONALES.

— El ayuntamiento constitucional de Vallado-

oficio de carcelero.

— Que me place, Murdoch, dijo Dalgetty, voy á beber otro trago á tu salud, pues la primera vez no lo he hecho en toda regla por no saber tu nombre. Este vino parece de Cacabelos. Te aseguro, Murdoch, que queda por mi cuenta el decir que mereces ser carcelero en gef, porque tu conoces como deben ser tratados los horrados hidalgos; pero tu amo nos mira como gente de poco valor, pues solo nos dà pan y agua. Miserable en verdad que esto solo basta para deshonrar los calabozos del Marqués; pero parece que deseas hablar con mi amigo Ranald; no lo dejéis de hacer, por mí; voy á agazaparme en este rincón con la cesta, y os aseguro que haré tanto ruido con las muñas, que no oire una sola palabra de lo que digais.

No obstante esta promesa, el Mayor escuchó con suma atención; y no tuvo dificultad en oír el siguiente diálogo:

«Sabeis, hijo de la noche, dijo Murdoch, que no saldréis de aquí sino para ir al suplicio?»

— Los que me han sido mas caros, respondió Mac-Eagh, me han enseñado ya el camino.

(Se continuará.)

lid ha prohibido terminantemente la exportación de pan para los pueblos, pudiendo verificarse solamente para su consumo los habitantes de las aldeas.

— Dice la *España del 10*.

Al fin terminó como debía esperarse, y cual siempre lo anunciamos, la insignificante partida levantada poco há en los linderos de las provincias de Santander y Vizcaya. El Gobernador de esta última provincia, en parte telegráfico, fecho de ayer á las 11 y 45 minutos de la noche, dice al Ministro de la Gobernación que Bonifacio Gómez y su partido, compuesta de 21 hombres, había entregado las armas, acogiéndose al indulto, reinando la mayor tranquilidad en todo el país. No era de esperar otra cosa, en vista de la noble y leal actitud de este, que ahora, como siempre, ha permanecido fiel observador de los compromisos contraídos cuando el convenio de Vergara.

— Segun nos dicen de la Coruña, el agua se hace ya de ear demasiado en las Marismas. En algunos pueblos se han empezado á hacer rogrativas. En la montaña ha llovido estos últimos días, y las cosechas de maíz y habas se presentan muy bien.

— El Sr. Ruiz, antiguo comandante general de Gerona, ha sido detenido en Perpiñán por las autoridades francesas, á consecuencia de reclamación del Capitán general de Cataluña, por causas que distan mucho de la política, si ha de creerse al diario de quien tomamos la noticia.

— Hay noticias de Manila de fecha 4 de Junio. Había ocurrido un vasto incendio en la fábrica llamada de Arrocero, en donde se fabrican los cigarrillos de la Hacienda, dando lugar á la declaración que insertamos á continuación, tomada del *Boletín oficial* de Filipinas.

— Gobierno superior de Filipinas.—Malacañán 9 de Mayo de 1856.—Habiendo presenciado en la noche de ayer durante el incendio ocurrido en la fábrica de Arrocero, los servicios prestados por el Sr. Steffan, encargado del consulado de Bélgica y jefe en la actualidad de la casa Jenny y Compañía de este comercio, quien con su actividad y eficacia inestimables en los primeros momentos, acudió con la bomba de su propiedad que dirigía por si misma á los puntos donde más urgente era su cooperación; y enterado asimismo del que prestaron las autoridades de la provincia, jefe de ingenieros de la plaza D. Nicolás Valdés, arquitecto de gobierno D. Emilio Díaz, el inspector de la fábrica, interventor de la misma, demás personas que acudieron al teatro del incendio, y muy especialmente, el Sr. Coronel del regimiento núm. 7 D. Mariano Oscariz, que con la mayor prontitud y al frente de varios oficiales y 200 reclutas del cuerpo que manejaba, penetró en el edificio incendiado, atacando el mal en su foco y salvando considerables intereses de la real Hacienda almacenados, vengo en mandar se les den las gracias respectivamente en oficios particulares ó por el conducto que corresponda, y que se publique en el *Boletín oficial* esta muestra del aprecio con que he visto tan honrosa conducta, para conocimiento del público y satisfacción de los interesados.—Crespo.—Es copia. Juan Antonio Martínez.

— El general Serrano tuvo la honra de presentar ayer á S. M. al general Echagüe, sucesor suyo en el mando del distrito de Castilla la Nueva. El nuevo capitán general ha tomado ya posesión de su cargo, y se hará así saber en la orden de la plaza.

— De Zamora nos escriben con fecha 3 de Agosto la siguiente carta.

Ayer á las dos y media de la madrugada sa-

lió precipitadamente la columna del infatigable coronel Hervás en dirección de Salamanca, á consecuencia de haberse recibido un oficio del brigadier Senesplea, en que manifestaba, que la Milicia nacional de Bejar no quería entregar las armas, pero hoy se ha sabido que las había entregado, y que la referida columna que al anochecer del mismo día de ayer se encontraba en Calzada, nueve leguas de esta y doce de Bejar, debía retroceder á Zamora y forzar también la marcha á Moraleja para estar á la mira de Toro, á cuya Milicia nacional se ha mandado entregar las armas, y que el alcalde conocido con el nombre del Platerín, y el comandante de dicha Milicia que es un diputado provincial, se presenten al comandante general de la provincia. Posteriormente se ha sabido que la Milicia está entregando las armas: pero se duda de la presentación de su comandante y del Platerín á la autoridad superior de la provincia.

— La *Prensa de la Habana* del 16 dice lo siguiente acerca de la indisposición del señor capitán general:

«Con sentimiento hemos sabido que la interesante salud del Exmo. señor gobernador capitán general ha experimentado anteayer una modificación desagradable; aunque desde la mañana se sintió S. E. ligeramente indisposto, no impidió que se dedicara á sus tareas habituales; pero después de haber dado audiencia de tres á cuatro de la tarde se le agravaron los síntomas, que atendida la rigurosa estación en que estamos no dejaron de inspirar algún cuidado. Aplicados, pues, oportunamente los auxilios del arte, y mediante solicitos cuidados, tenemos el gusto de participar á nuestros lectores, que según los informes que se nos han dado, sus dolencias han experimentado bastante alivio, siendo de esperar que continúe S. E. en vía de un próximo restablecimiento. Profundo disgusto hubiera ocasionado al país que la enfermedad hubiese tomado un giro menos benigno, tanto por el sincero aprecio que profesa á tan digno jefe como por el menor escabro que pudieran haber experimentado los grandes intereses promovidos por la administración de S. E. en todos los complicados ramos que tiene á su cargo.»

— Sabemos de un modo positivo que muy en breve principiarán las obras de las estaciones de la línea electro telegráfica de Cádiz, San Fernando, Vejer, Algeciras, Puerto de Santa María, Jerez, y Saulcár. En Cádiz estará situada en el Gobierno de provincia, y en los demás puntos en las casas consistoriales; el trayecto de Cádiz al Puerto quedará terminado en el presente mes y los demás con la mayor prontitud, pues en este importísimo servicio se ha desplegado la mayor actividad por parte de las oficinas de este ramo de la administración.

— En carta escrita el dia 17 á última hora se dá la grata noticia de hallarse ya fuera de peligro el Sr. gobernador general de la isla de Cuba. Las líneas que de ella vamos á copiar son de todo punto fidedignas. Dicen:

«Lo importante hoy es que el general ha salido del cuidado en que a todos ha tenido desde el 14 por la tarde. Hacia ya algunas días que se quejaba de insomnio y se sentía indisposto. Pero el 14 se le declaró ya un fuerte dolor de cabeza que le obligó á meterse en la cama después de la audiencia pública. No tardó en aparecer la fiebre, que en la madrugada del 15 fué ya tan intensa que el médico se decidió á obrar con energía, y no le quedó duda de que la enfermedad era la fiebre amarilla. La calentura quedó cortada el 16, pero las noches habían sido desasegadas, y el dolor de cabeza no desapare-

cía. Esta mañana ha comenzado á ceder este último, y un sueño reparador ha venido a disipar todo recelo. El cuarto dia de la enfermedad empieza bajo los mejores auspicios, y verdaderamente no hay cuidado.»

— En el tren de las cinco de la tarde del 6, salieron de Valencia tres coches llenos de tropa con dirección á Játiva, donde se dirigían quizás con motivo de la feria que debe tener lugar en aquella ciudad y poblaciones limítrofes el 15 del actual. También los fértiles campos inmediatos á la Ciudad padecen mucho á consecuencia de la sequía.

— Los que se habían enganchado para servir en el batallón de voluntarios que se estaba creando en Madrid, han sido licenciados, recibiendo cuanto les correspondía.

— El médico de la real casa, don Diego Sanchez, ha sido premiado por S. M. con la cruz y placa de Comendador de la orden de Isabel la Católica, por los servicios prestados en el hospital de sangre que se estableció en palacio durante las últimas ocurrencias de la capital.

ES TRANGERAS.

— La *Gaceta* publica el siguiente parte telegráfico:

Paris, 9 de agosto.

El príncipe Adalberto ha llegado ayer de incógnito á Strasburgo. Se espera esta noche al emperador.

Se sabe que el conde Morny ha llegado á San Petersburgo.

CARTELINA.

— CARNES.—Las disposiciones del Exmo. Sr. Alcalde 1º constitucional relativas á las carnes que se espaldan al público, están dando un resultado satisfactorio, tanto por la calidad de ellas, cuanto por su exactitud en el peso. El contrabando de este artículo se puede decir que ha concluido, y como prueba y justificante de ello publicaremos, en cuanto recojamos todos los datos, las consecuencias que se están tocando en los ingresos. También, y merced al bando último de la misma autoridad, se encuentran ya los revendedores, que habían elevado los precios de este mercado á una altura fabulosa, en la plaza de las Cañas, dejando mas libre y desembarrizada la de la Corredora, en donde, como ayer dijimos, han bajado aquellos extraordinariamente, vendiéndose muchos artículos con grande baratura, que continuará en aumento cuanto sea conocida de todos los forasteros la disposición adoptada.

— BROMA DE LAS NUBES.—Así debe calificarse la ligera y repentina lluvia de anteanoche en los concurrentes á San Martín y la Rivera y los tertulianos de los patios y las puertas de las casas, fueron las víctimas de la broma, que causó en ellos el efecto de una carga de caballería sobre un batallón de quintos. A los pocos minutos todo había concluido: el cielo estaba despejado y el disco de la luna giraba magestuoso sobre su elevado trono de estrellas.

— PAN.—En vista de una comunicación de los señores D. Francisco Aviles y Cano, y D. Rafael Fernández de Cañete, fué autorizada ayer, bajo de ciertas condiciones, la venta de los 72 panes que dijimos estaban retenidos.

— AVES DE RAPIÑA.—En el cortijo de Torrecillas de Guadatin, término de esta Ciudad, le han sido robadas seis caballerías á D. Andrés Zamorano en uno de estos últimos días; es probable que á la hora en que escribimos estas líneas se hallen los criminales á buen recaudo.

— ALGO HABRÁ.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Francisco de Paula Moya y Andrés Muñoz Agudo, el primero de 21 años de edad y el segundo de 26.

Boletín Religioso.

Hoy. S. Casiano, obispo y S. Hipólito, mártires.

Abrasado San Casiano en el fuego santo de la caridad, se dedicó en Imola á la edificación de los niños, con el fin de adquirir proselitos para Jesucristo. Sabido esto por Diocleciano lo hizo apresurar, y lo condenó á morir á manos de sus discípulos, los que obligados por sus padres gentiles, acabaron á golpes y pedradas con la vida de su santo Maestro. Su cuerpo se conserva en Imola.

Hoy reza la Iglesia de S. Hipólito, mártir, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia auxiliar de S. Hipólito.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 9 de Agosto.—3 por 100 consolida, 41.30 v. 11 dígitos 25.30

CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 12 Trigo de 60 á 67. Cebada de 58 á 41. Garbanzos de 50 á 80. Habas de 58 á 42. Escanda de 25 á 50. Alpiste 50 á 54. Yeros 58 á 59.—Fuera de la Alhondiga

Trigo de 62 á 67. Cebada de 58 á 42. Habas á 41.

—Aceite dentro de la ciudad á 42 id. en los molinos á 39. Jabón blando á 14 cuartos libra. Carne de vaca á 26 cuartos libra en las carnerías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 62 á 89. Cebada de 53 á 54. Aceite en la Galzada á 41; para el consumo á 43.

MÁLAGA.—Trigo de 65 á 80. Cebada de 26 á 37. Maíz de 34 á 43. Garbanzos de 60 á 70. Habas de 45 á 65. Yeros á 58. Alpiste á 40. Aceite á 43.

GRANADA.—Trigo de 49 á 57 rs.; Cebada de 30 á 32. Habas de 36 á 38. Maíz de 00 á 00. Aceite de 40 á 42.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Llega diariamente á las 8 y 25 minutos de la mañana.—Sale todos los días á la una de la madrugada.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Entra diariamente á las 12 y 1/2 de la noche.—Sale todos los días á las 9 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benamejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Ronda y Montemayor.) Entrá todos los días á las 5 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 2 y 1/2 de la tarde.

PPOZOBLANCO.—Entra á las 8 de la mañana los domingos, martes y jueves y se despacha á las 11 de la mañana los lunes, miércoles y viernes.

FUENTEDEJUNA.—Entra á igual hora que el anterior los domingos y miércoles y se despacha los lunes y jueves á las 11 de la mañana.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Málaga los días 2, 6, 10, 14, 18, 22, 26 y 30, á las 3 de la tarde. Para Lucena salen los días impares á las 6 de la tarde. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Cartas para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Claro, banquero en Aguilar.

Salen de esta ciudad en el presente mes los días 18, 23, y 28. Se despachan carrera del puente num. 70, frente de la Catedral.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba á las 6 de tarde. Se despachará en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entrán de Madrid los días impares á las 10 de la mañana y salen para Sevilla á las 11.—Entrán de Sevilla los días pares y salen para Madrid á iguales horas.

Los coches establecidos entre Córdoba y Madrid saldrán de esta Ciudad los días impares á las cinco de la mañana.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entrán de Madrid los días pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entrán de Sevilla los días impares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAJES ACCELERADOS DE D. ONOFRE BENITO Y D. VERRER.—Entrán de Madrid y Sevillas los días impares á las 4 de la tarde y salen los días pares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—De CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En CÓRDOBA calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razón de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—EMPRESA DE CARRUJES DE CÓRDOBA Á MÁLAGA.

Deseosa ésta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de trasportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruajes que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobas y pasajeros para todos los pueblos de su carrera á precios sumamente modicos; como igualmente un servicio diario á Bailén.

Se despachan en esta casa de Trasportes d. D. Antonino y D. Carlos Allaro, calle de la Florería núm. 33.

CARRUAJES DE CÓRDOBA Á MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admite toda clase de arrobas y asientos á precios convencionales.

Avisos.

CONSERVACIÓN DE LA DENTADURA. D. José Miranda y Fernández, Sanador y Dentista, habiendo practicado con uno de los mas acreditados profesores de la Corte se halla establecido en esta Capital, donde ejecuta todas las operaciones que constituyen dicho arte y autoriza la Cirugía menor.

Conociendo que no todos los dientes que deben ser extraídos, privando de este modo á la boca de esos preciosos órganos, tan necesarios como indispensables, los orificios y empastes, con una composición nuevamente inventada, la que hará nacer una masa perfectamente blanda, puede fácilmente introducirse y llenar la cavidad de la muela cariada, produciendo con su terco y blanca, un esmalte artificial que fija el diente ó muela como si nunca hubiese sido cariado.

Tambien limpia la dentadura, restituyéndole su primitiva blancura, por ennegrecida ó cubierta de tartaro que se halle, sin usar de aceites, que tanto perjudican al esmalte, y si de un Elixer-odontológico, que no tan solo evita la demasiada salivación sino que da á la encía un color, y solidez muy marcada, que los pacientes experimentan después de la limpieza de la dentadura; separando y igualando con la mayor delicadeza, y afirmando por medio de ligaduras los que se hallen sobresalientes ó vaillantes.

Asimismo extrae los dientes, muelas y raígenes, que por su completa destrucción, ó otras causas sea imposible el empaste, usando los mejores, y mas modernos instrumentos, incluyendo los acreditados Forceps de Mr. Dupey, pues reúne una colección completa de ellos, el estudio particular con que están construidos, y la facilidad con que se adaptan al contorno del diente ó muela, que quiera extraerse. Hace que disminuya notablemente el dolor de la extracción, siendo notorios los felices resultados que ha obtenido, no tan solo en esta Ciudad, particularmente entre varios facultativos de ella, sino también en algunos pueblos de su provincia.

Se aconseja á los padres de familia, y á aquellas personas encargadas de la educación de la primera infancia, no desculpen en nata la dentadura de sus niños, pues en tan tierna edad fácilmente pueden corregirse sus defectos, lo que mas tarde sería casi imposible y más doloroso. Vende el acreditado licor anti-odontológico de Botellot, las personas que tengan un particular cuidado de su dentadura, deberán usarlo, se echarán cincuenta diez gotas en un vaso de agua, toman-

do buchadas y frotando los dientes con un cepillito, este licor no tan solo sirve para limpiar fortificar y conservar la dentadura, sino que tambien es muy eficaz para prevenir el escorbuto, la caries y demás dolencias de la boca, quitando los mas agudos dolores de muelas y dientes, ocasionados por la caries, y la neuralgia dental, con solo introducir en la cavidad de la muela cariada un poco de algodón impregnado de este líquido, el bote á 8 rs. Polvos dentísticos y anti-escorbuticos de M. Gariot los mejores conocidos hasta el dia, para limpiar la dentadura y prevenir las enfermedades de la boca, casi siempre del descuido, la caja 4 rs. Cepillos ingleses de cabo negro y blanco para limpiar la dentadura de 2 á 4 rs. Vive calle de Correteras núm. 23 y Zapatería núm. 38.

MAADERA. Se vende gran porción de madera de pino de todas clases cortada en la sierra en época oportuna. En el despacho de este periódico dirán razón.

PERDIDA. El sábado 9 al anochecer se extravió un tapacubo de bronce ó metal dorado, que se desprendió de un carruaje desde la fuente de la huerta de la Reina hasta la calle de S. Fernando; la persona que le hubiese hallado podrá entregarlo en la Cochera de expresada calle frente á casa de D. Pedro de la Cruz y recibirá una gratificación.

HALLAZGO. La persona a quien se le hubiese extraviado un cerdo que se ha presentado en tierras de D. Joaquín Natera, término de Almodóvar, podrá presentarse á dicho Sr., quien dando las señas lo entregará.

GUARDIA CIVIL. El dia 13 y á las 11 de su mañana se venderán tres cañones en la casa-cuartel que habita dicha fuerza en esta capital.

BARATO. Destrozo de abanicos, quijotes, paraguas y pañuelos de Manila bordados lisos y aderezados.

Se realiza un buen surtido de dichos artículos, y se recomienda á los aficionados á comprar barato, no dejen de visitar su despacho, puesto que se darán dichos géneros á los precios que ofreczan, no siendo estos disparatados: serán como no habrá tomado otros y de este modo quedaran contentos, su dueño agradecido á los favorecedores, beneficiado para sus trasportes si como espera le aligeran de buena parte.

El despacho está en la Librería casa del Sr. Pella, no permanecerá mas que 4 días.

VENTA. La de una casa, calle del Sol núm. 32, otra núm. 33 en la misma calle, otra sin número calle del Viento, y otra en la calle del Sto. Cristo de la Misericordia número 9. La persona á quien le acostumbre podrá pasar á tratar con los dueños que viven calle del marmol de Battellos núm. 13 casa de pupilos, que permanecerán hasta el dia 15.

PLAZA DE TOROS. El Sr. de Menis, acompañado de los Sres. Braquet, ofrecen dar una torada función con todos sus ejercicios el 10 del corriente, en la que se finalizará con un novillo de tres años, picado por el Sr. de Menis sobre unos elevalos zancos, y se amarrará con una caña sobre los mismos zancos por el festejado Sr. de Menis y dos aficionados de esta población para el festejo.

Precios: Palcos 10 rs. Butacas 2 rs. Entrada general 2 rs. Niños y tropa uniformada 1 real. Se dará principio á las 5 y 1/2 en punto.

CÓRDOBA: IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.